



Arras, le 4 septembre 2020

M^{gr} JEAN-PAUL JAEGER

ÉVÊQUE D'ARRAS

JPJ

20/09/11989

À TOUS LES DIOCÉSAINS D'ARRAS

Chers amis,

Ce **vendredi 4 septembre 2020**, à midi, le Pape François accepte officiellement la démission de la charge d'évêque d'Arras que je lui ai présentée par courrier daté du 9 juin 2019, jour de la fête de la Pentecôte. À cet instant, cesse la mission que j'exerce depuis le 11 octobre 1998 et je deviens évêque émérite d'Arras.

Pour entrer dans la lignée des successeurs de Saint Vaast, le Saint Père nomme évêque d'Arras, **Monseigneur Olivier LEBORGNE**, actuellement évêque d'Amiens. Il est également vice-président de la Conférence des Évêques de France.

À cette heure, ma première pensée rejoint les habitants du Pas-de-Calais. J'ai passionnément aimé cette terre et sa population qui n'ont pas toujours été gâtées par l'histoire. J'ai reçu de tant d'hommes et de femmes, de jeunes notamment, la joie. Le Seigneur la réserve aux envoyés qui vont à la rencontre de leurs frères et sœurs avec la seule force de la Parole du Christ mort et ressuscité.

Ce bonheur ne m'est pas enlevé. L'attachement et l'affection demeurent. Je n'oublie pas d'autres jours heureux vécus dans le diocèse de Nancy.

Vous voudrez bien me pardonner de n'avoir pas toujours été à la hauteur de la responsabilité qui m'avait été confiée. Trop de courriers, même brefs, d'appels téléphoniques, de visites ont manqué. Le fonctionnement et la gestion ont, plus qu'il ne le faudrait, grignoté le terrain de la présence et de l'attention.

Je me réjouis bien sincèrement du choix du Saint Père qui donne au diocèse, en la personne de Monseigneur LEBORGNE, un pasteur dynamique, chaleureux et enthousiaste. Son énergie est bienvenue en une période où notre société et l'Église sont appelées à relever, à un rythme accéléré, tous les défis que, depuis le début de son pontificat, le Pape François identifie avec foi et lucidité.

Notre évêque découvrira très vite les trésors humains et spirituels que l'humilité et la discrétion cachent dans nos villages et les quartiers des villes du Pas-de-Calais. Il saura les faire fructifier pour le bien de tous, à la lumière de l'Amour de Dieu.

J'aurai l'occasion dans les semaines qui viennent de dire ma gratitude aux prêtres, aux diacres, aux religieux et religieuses, aux autres consacrés, aux fidèles laïcs missionnés ou membres de multiples équipes. Nous avons semé ensemble, le bon grain de la Parole de Dieu. L'ivraie a parfois perturbé notre labour, mais la moisson et la récolte appartiennent à Dieu.

.../...

L'Esprit-Saint aidant, des visages, des personnes, des rencontres, des mots, des situations, des gestes m'ont façonné de manière indélébile. Ma mémoire et mon cœur en resteront les silencieux réceptacles.

Monseigneur LEBORGNE entrera en fonction le **dimanche 25 octobre 2020**, lors de la célébration de l'Eucharistie qu'il présidera dans la Cathédrale d'Arras. Jusqu'à cette date, j'assumerai, à la demande du Pape François, la charge d'**Administrateur apostolique du diocèse d'Arras**.

Même quand il s'en éloigne géographiquement, un évêque émérite garde un certain nombre d'engagements à l'égard du diocèse pour lequel il a été pasteur au nom de l'Unique Pasteur. Une plus grande disponibilité l'invite d'abord à la prière. Je ne manquerai pas d'intercéder pour toute la population du Pas-de-Calais, pour l'Église dans le diocèse et pour son évêque.

Je ne désertai pas la Province, puisque Monseigneur Laurent ULRICH, notre archevêque, m'offre la généreuse et fraternelle hospitalité de mon diocèse d'origine. Puisse le L.A.C. (Lille-Arras-Cambrai) demeurer le signe et l'instrument d'une féconde et chaleureuse collaboration !

Je vivrai ainsi une nouvelle forme de proximité avec tant de frères et sœurs connus ou inconnus qui m'ont, un jour, demandé et me demandent encore de prier pour eux. Je tiens aussi à soutenir par mon intercession mes frères évêques de France qui m'ont si souvent fait confiance.

Je demande au Seigneur de me garder la grâce de l'émerveillement. Je tricherais avec la réalité si je laissais croire que le ministère épiscopal est exempt de difficultés, d'embûches et de doutes. Je suis reconnaissant à mes collaborateurs et collaboratrices les plus proches de les avoir fidèlement affrontés avec moi.

Le Christ m'a comblé. Il m'a toujours révélé ce qu'il y a de plus beau et de plus grand dans chaque être humain qu'il plaçait sur ma route, même s'il lui a fallu, de temps en temps, affiner et ajuster mon regard ! Je ne suis jamais rentré d'une visite, d'une célébration, d'une rencontre sans rendre grâce à Dieu et m'émerveiller. Ces rayons de lumière transfigurent aussi les tracasseries !

Seigneur, je te remercie déjà de l'émerveillement que ton Église dans le Pas-de-Calais gardera intact et vivant en moi ! Que la Vierge Marie demeure pour elle et son évêque l'étoile qui oriente sa marche !

Bien uni à vous.

A handwritten signature in black ink, appearing to read 'Jaeger', with a small cross symbol above the first letter.

+ Jean-Paul JAEGER.